
Наведём порядок в стране
На территории Ракитянского района 15 сентя-

бря будут проведены масштабная добровольче-
ская общественная акция по уборке мусора – Все-
мирный день чистоты «Сделаем!» и экологиче-
ская акция «Генеральная уборка страны».

К этому дню во всех сельских и городских поселениях 
будут выявлены все несанкционированные свалки, 
которые должны быть ликвидированы. Планируется, 
что в «генеральной уборке» района примут участие 
более 1300 человек.

Администрация района приглашает всех ракитянцев 
стать участниками экологических акций. Все меропри-
ятия начнутся в субботу, 15 сентября, с раннего утра. 
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►ВСЕ НА СУББОТНИК!◄

►В  АДМИНИСТРАЦИИ  РАЙОНА◄

►ВЕСТИ ИЗ СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ◄

Качество работы зависит 
от совместных действий

Коллегия при главе администрации района состо-
ялась 30 августа.

Обсуждали несколько вопросов, один из них – «Координи-
рующая роль территориальной комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав по предупреждению и 
профилактике детской безнадзорности, правонарушений и 
подростковой преступности».

Начальник отдела, заместитель председателя территори-
альной комиссии по делам несовершеннолетних и защите 
их прав А.И. Шиянова рассказала о работе, которую прово-
дят отдел и комиссия. В ходе совместной работы за отчет-
ный период выявлено и поставлено на учет КДН 30 под-
ростков и 20 неблагополучных семей, в которых воспиты-
вается 39 детей. Наибольшее количество детей, состоящих 
на учете, учится в Ракитянской СОШ № 3 – 7 человек, в 
Пролетарской школе № 1 и Илек-Кошарской – по 4, в агро-
технологическом техникуме – 5 подростков. В отношении 
всех семей и детей, попавших в поле зрения комиссии по 
делам несовершеннолетних и защите их прав, разработа-
ны и утверждены индивидуальные программы реабилита-
ции, проводится профилактическая работа.

Антонина Ивановна остановилось на положительных ре-
зультатах работы общественных воспитателей. С 2015 года 
в районе их рассматривалось 150, они были закреплены за 
89 семьями и 61 несовершеннолетним. В 2017 году 48 вос-
питателей прекратили свою деятельность в связи со сняти-
ем подопечных семей и несовершеннолетних с профилак-
тического учета. На начало 2018 года ещё 41 воспитатель 
был освобожден от общественной нагрузки, продолжает 
работу с 42 с семьями и несовершеннолетними, попавши-
ми в трудную жизненную ситуацию, 61 воспитатель.

К слову сказать, в областном конкурсе по наставничеству 
принимал участие и стал победителем ракитянец А.М. 
Массан, он награжден дипломом Управления молодежной 
политики Белгородской области.

Говоря о результатах работы отдела и комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите их прав, А.И. Шиянова при-
вела следующую информацию:

- Важным показателем качества работы является снятие 
с профилактического учета семей и несовершеннолетних 
по исправлению. За отчётный период комиссией в связи с 
исправлением снято 22 подростка и 18 семей, в которых 
воспитывается 41 ребенок. В настоящее время в 11 семьях, 
стоящих на учёте, наблюдается положительная динамика.

Ещё на коллегии говорили о ходе реализации проекта 
«Ракитянский район – территория без брошенных усадеб». 
Начальник управления муниципальной собственности и 
земельных ресурсов администрации района Е.П. Юдина 
поведала коллегии, как обстоят дела на территориях посе-
лений с внешним видом брошенных усадеб. Сегодня перед 
главами поселений поставлена задача - найти хозяев пу-
стующих строений и обязать их навести там порядок. Если 
же это не удастся, то администрации поселений сами 
должны сделать всё возможное, чтобы бесхозные усадьбы 
не портили вид сёл и посёлков.

Заместитель начальника управления строительства, 
транспорта, ЖКХ и топливно-энергетического комплекса 
А.В. Вырыпаев осветил вопрос подготовки к отопительному 
сезону. По его словам, в настоящее время готовность объ-
ектов в районе превысила 80%. 

Глава администрации района В.Н. Перцев предложил за-
планировать новое заседание коллегии на 20 сентября, на 
нём будут отчитываться все службы, от работы которых 
зависит проведение отопительного сезона.

Лариса НИКОЛАЕВА.

►ВЫБОРЫ-2018◄

Мандаты получили 127 депутатов
Выборы депутатов представительных органов 

городских и сельских поселений четвертого созы-
ва Ракитянского района состоялись 9 сентября.

Участие в голосовании приняли 17856 избирателей, что 
составило 66,84%. Наибольшую активность проявили из-
биратели Центрального сельского поселения - 78,02%, 
Нижнепенского сельского поселения - 77,78 %, Введено-
Готнянского сельского поселения - 75,87%.

Замещены все 127 депутатских мандатов, 113 из них 
получили представители Всероссийской политической 
партии «Единая Россия», 14 – самовыдвиженцы.

Избирательная комиссия Ракитянского района.

Давным-давно на ул. Лохина в Вы-
шних Пенах был огромный пустырь. 
В предыдущие предвыборные кампа-
нии селяне давали наказы - помочь 
им соорудить на этом месте детскую 
площадку: домов, где помногу ребя-
тишек, немало, да и на летние кани-
кулы сюда практически в каждый 
двор съезжаются внуки, и не по одно-
му.

В нынешнем году глава админи-
страции Ракитянского района В.Н. 
Перцев выделил 98 тыс. рублей на 
приобретение пяти игровых комплек-
тов. Это далеко не первая детская 
площадка в селе, но она особенная: 
её полностью обустроили жители 
улицы, они собрали деньги и на них 
приобрели ограждение, скамейки, 
стол, волейбольный щит, стойки и 
сетку. Всё установили, покрасили, 
разбросали песок, что завезла сель-
ская администрация, и теперь это не 
просто площадка, а целый детский 
городок, в котором будут проводить 
свободное время 18 девочек и маль-
чиков.

Это был первый положительный 
опыт. Предыдущие места для игр ре-
бятишек делали своими силами ра-
ботники местной администрации, и 
отношение к ним у населения сложи-
лось потребительское: ни покрасить 
качели-карусели, ни сохранять в це-

лости штакетник, ни обкашивать во-
круг площадок, ни поддерживать по-
рядок внутри никому без напомина-
ний не приходило в голову. А вот на 
ул. Лохина сделанное своими руками 
берегут ревностно. 

К этому красиво-
му месту отдыха, 
как магнитом, тянет 
не только своих ре-
бятишек, поиграть 
сюда приходят со 
всего села. Пуска-
ют играть всех ма-
лышей, но уличные 
старожилы зорко 
следят за тем, что-
бы никто ничего не 
сломал, не испор-
тил, так что поря-
док здесь поддер-
живается на высо-
чайшем уровне. 

Приложили усилия для создания 
данной игровой площадки В.Н. Коп-
тев, В.А. Мартынов, С.Н. Трунов, М.А. 
Трунова, И.Г. Мартынов, В.В. Марты-
нов, С.Ф. Ершов.

А каким запоминающимся было 
торжественное открытие: пригласили 
священника, подготовили спортив-
ные и концертные номера, которые 
были исполнены самими детьми. По-
лучилось очень интересно!

Но на этом благоустройство пло-
щадки не закончено: осенью здесь 
планируется посадка сосен. Хвоя 
этих деревьев выделяет полезные 
для дыхания фитонциды, которые 
очищают и дезинфицируют воздух, 
круглый год они зелены, так что будут 
обеспечены и детям здоровье, и пло-
щадке эстетический вид.

Татьяна КОЛОМИЙЦЕВА.
Фото из архива Венгеровской

сельской администрации.

Самые активные 
участники получат 

Почётные грамоты от ру-
ководства организаций, 
предприятий, учебных за-
ведений.

Акция началась 1 сентя-
бря и продлится ровно 
месяц. Её целью является 
привлечение населения к 
вопросам экологии и пере-
работки макулатуры. 
Сдать ненужную бумагу 

могут все желающие в не-
ограниченном количестве.

1 кг макулатуры стоит 
3-4,5 руб. 25% выручен-
ных средств будут направ-
лены на закупку посадоч-
ного материала для ланд-
шафтного обустройства 
района, оставшиеся 75% 
средств получат участни-
ки акции. По завершении 
акции будут подведены 
итоги по муниципальным 

образованиям.
Макулатуру сначала со-

бирают в учреждении или 
на предприятии, которые 
впоследствии заключают 
договор с организатором 
акции ООО «Чистый бе-
рег». Обсудить детали 
можно по телефонам 
8-952-431-88-97, 8-952-
431-87-69, заявки отсы-
лайте по адресу 
belkray18@gmail.com, с 

указанием темы письма: 
Акция «Сдай макулатуру 
– подари дереву жизнь!» 

Корр. «НЖ».

Есть возможность избавиться от ненужной бумаги
Экологическая акция «Сдай макулатуру - подари дереву жизнь!» стартовала в Ракитянском районе 

Миром всякое дело краше

Дети осваивают новую игровую площадку.

Настоятель храма Успения Божией Матери с. Венгеровка 
Игорь (Поскрёбышев) благословляет ребят.
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►ЛЮДИ ЗЕМЛИ 
КРАСНОЯРУЖСКОЙ◄

Что касается нашего Краснояружского района, то мы 
голосовали, используя два бюллетеня. Один из них 

помогал выбрать депутатов Поселкового собрания, другой 
определял, кто станет победителем на довыборах в Белго-
родскую областную Думу. На избирательном участке № 
765 впервые в жизни участие в подобного рода голосова-
нии принял курсант второго курса Белгородского юридиче-
ского института Максим Кожушко. 

– Голосовал за счастливое будущее Краснояружского 
района и своей семьи, – признался М.А. Кожушко. 

Он коренной краснояружец, учился в Краснояружской 
школе № 2, где классным руководителем была любимый 
преподаватель Г.И. Дмитренко. Рос Максим в многодетной 
семье: его младший брат Денис сегодня учится в шестом 

классе, а сестра Анна ходит в детский сад. Папа, Андрей 
Викторович, трудится на Грайворонском молочном комби-
нате, а мама, Елена Владимировна, работает лаборантом 
в ООО «Краснояружский сахарник». 

Хорошие отметки в школе и любовь к спорту позволили 
Максиму стать абитуриентом популярного в Белгородской 
области вуза. Его будущая специальность - уголовное 
право - даёт стопроцентную возможность работать в орга-
нах МВД дознавателем.

– Поступление в юридический институт пока самое труд-

ное испытание в моей жизни, – уверен Максим и без за-
пинки перечисляет все предметы и тесты (кроме школьного 
ЕГЭ, естественно), которые он сдавал или проходил в ка-
честве абитуриента.

Члены избирательной комиссии тепло поздравили М.А. 
Кожушко с возможностью участвовать теперь в любом вы-
борном процессе нашей страны, а председатель участко-
вой комиссии С.Б. Полищук преподнёс новоявленному из-
бирателю подарок на память.

Текст и фото Н. Говорина.

По существующей традиции именно 60 
лет определяют для мужчины своео-

бразный рубеж: позади лучшие годы жиз-
ни, карьера, становление семьи и тебя са-
мого как личности. Впереди у каждого по-
разному, но не так уж много отпущенного 
судьбой времени, во всяком случае, свя-
занного с активной трудовой деятельно-
стью. Поэтому начну свой рассказ с глав-
ного для героя моего повествования К.С. 
Шахова - с его малой родины. Родился 
Камил Сулейманович 10 сентября 1958 
года в семье колхозника, в которой было 
шестеро детей. Шаховы проживали на тот 
период в шахтёрском городке Ангрен Таш-
кентской области Узбекской ССР. В этом 
городе дети учились в 64 школах, однако 
Камил выбрал ту, что носила имя Зои Кос-
модемьянской - комсомолки, зверски за-
мученной немцами. Выбор неслучайный, 
ведь его родной дедушка Реджал, офицер-
фронтовик, много рассказывал внуку о во-
йне и о той цене, которую заплатил совет-
ский народ за Победу. Именно со школы 
началась обычная учёба и упорядоченный 
расписанием спорт. Любовь к спорту, лич-
ные высокие спортивные достижения за-
ставили парня сразу после окончания 
школы поступать в педагогический техни-
кум, чтобы приобрести специальность 
учителя физкультуры. На третьем курсе 
Камила Шахова призвали в армию. Мор-
ская пехота во все времена существовала 
только для людей сильных и духом и те-
лом. Учебку Камил проходил на острове 
Шикотан, а основную службу на островах 
Итуруп и Кунашир.

- В целом, служба в армии тоже была от-
личной школой, которая помогла многое 
понять, заново, уже как взрослому, осмыс-
лить предыдущее время и действия и за-
ставила взглянуть на жизнь по-новому... – 
делится своими воспоминаниями Камил 
Сулейманович. 

А «новое» для моего героя заключалось в 
осознании того, что в спорте мало трудить-
ся только для себя, нужно постоянно пом-
нить о тех, кто рядом, им помогать, а чужим 
достижениям и успехам радоваться как 
своим собственным! Отслужив на Дальнем 
Востоке, демобилизованный морской пехо-
тинец вернулся в техникум. После успеш-
ного окончания учебного заведения десять 
лет проработал в родной школе. За это 
время произошло много радостных собы-
тий. Например, женитьба на любимой де-
вушке Гульжамал, которая работала на 
кондитерской фабрике, рождение троих 
детей: двух дочерей и сына Байрама. К 
слову, именно об этом парне «НЖ» в своё 
время рассказывала как о передовике про-
изводства и знатоке техники. Однако меха-
низатор Байрам Шахов назвал нам тогда 
своих родственников - передовых комбай-
нёров, но не упомянул отца, которого пре-
красно знает весь Краснояружский район. 
Скромность – отличительная черта и его 
сестёр, как и всех Шаховых.

К.С. Шахов ещё в 1981 году поступил в 
институт физической культуры в г. Ташкен-
те и окончил его. Наряду с учебным про-
цессом, тренерской работой он не забы-
вал о теории, новых веяниях в науке о 
спорте и таким образом повышал свой 
профессиональный уровень.

Беда к турецкому населению Узбекской 
ССР пришла из Ферганской долины. У 
родного брата Карима, который именно в 
том месте женился и проживал, у его зем-
ляков, турок по национальности, возникли 
проблемы, чреватые угрозой для жизни. 
Карим Сулейманович, не задумываясь, 
сменил Фергану на Белгородскую область, 
а следом за ним потянулись и все осталь-
ные Шаховы. К слову. За последние годы 
было по крайней мере пять публикаций в 
нашей межрайонной газете о лучших ме-
ханизаторах Краснояружского района - 
родных или двоюродных братьях Шахо-
вых. Начиная с ООО АПО «Моя Родина» и 
заканчивая ЗАО «Краснояружская зерно-
вая компания» комбайнёры Карим Шахов, 
Минали Шахов постоянные герои этих пу-
бликаций. Более того, все носящие фами-
лию Шахов в многочисленной турецкой 
диаспоре среди коллег по работе и жите-
лей Краснояружского района известны как 
люди авторитетные и уважаемые.

К нам в редакцию «НЖ» обратилась с 
просьбой написать об учителе К.С. Шахо-
ве, а заодно и поздравить его с юбилеем 
начальник районного управления образо-
вания Е.Г. Головенко. Я сразу позвонил 
Камилу Сулеймановичу и услышал: «Да-
вайте с вами встретимся в моей родной 
школе!»

Встретились. Погода в первой декаде 
сентября стояла такая же, как в середине 
лета, но удивляться мне пришлось не по-

годе, а сначала общему виду сельской 
школы, утопающей в цветах и декоратив-
ных кустарниках. Уверен, что здесь добро-
совестно поработал ландшафтный дизай-
нер, хотя… богата талантами земля наша! 
Может, директор Степнянской ООШ Н.И. 
Шаповалова и вверенный ей педагогиче-
ский коллектив прекрасное учебное зда-
ние, не так давно возведенное строителя-
ми, сами оформили, как дорогой брилли-
ант, в экзотическую зелёную оправу? 
Школьный двор также радовал глаза чи-
стотой и цветочными клумбами, ухоженны-
ми дорожками. Внутри двухэтажного зда-
ния гостя встречают три шеренги красивых 
спортивных кубков на специальной под-
ставке, сверкающие белизной стен учеб-
ные классы, коридоры, лестницы и, безус-
ловно, современный спортивный зал. Есть 
ещё один зал, поменьше, специально для 
борцов.

В кабинете тренера - масса кубков за по-
беды в непростых состязаниях, фотогра-
фии юных спортсменов. За 28 лет работы 
в Степнянской школе учитель физической 
культуры К.С. Шахов, он же тренер по не-
скольким видам спорта, в которых борьба 
и футбол на первом месте, вырастил и 
воспитал десятки талантливых спортсме-
нов. Всем остальным (здесь счёт может 
идти на сотни) парням, девушкам, колле-
гам он привил любовь к физическим 
упражнениям и уважение к окружающим 
людям. Когда в упорном поединке красно-
яружцы в 2015 году вырвали победу у фут-
больной команды из Вейделевки, коллега 
моего героя Е.Е. Борисовский то ли в шут-
ку, то ли всерьёз заметил: «Ты просто ве-
зучий человек, Камил Сулейманович!» За-
нять первое место в Белгородской обла-
сти, а затем и на всероссийских соревно-

ваниях по футболу, забрать главный приз 
«Кожаный мяч» - дорогого стоит!» Заполу-
чить желаемую победу наскоком здесь ни 
у кого не получится: труд, труд и ещё раз 
труд, не в последнюю очередь самого тре-
нера. Борьба, гимнастика, футбол - в лю-
бом из этих видов спорта в Степнянской 
школе есть победители районного, област-
ного, а то и федерального уровней.

Можно ли назвать фамилии победите-
лей? А приезжайте в школу на экскурсию! 
Свыше ста спортивных кубков, памятных 
медалей, Почётных грамот и призов рас-
скажут о командах, отдельных спортсме-
нах школы и района. Кроме снимков 
школьный музей хранит десятки вырезок 
из различных газет с описаниями хода 
борьбы, участия в соревнованиях героев-
победителей или просто называет участ-
ников состязаний. Лично у Камила Сулей-
мановича в семейном архиве хранятся 
воистину уникальные снимки и газеты, 
рассказывающие о времени легендарного 
клуба «Пахтакор», за который, ещё будучи 
школьником, болел юный Камил.

Редакция «НЖ» собрала некоторые от-
зывы о самом К.С. Шахове, прежде всего 
главы администрации Краснояружского 
района В.Н. Бурбы, его заместителей В.А. 
Мовчан и А.И. Бондаря, начальника управ-
ления образования Е.Г. Головенко, дирек-
тора Степнянской ООШ Н.И. Шаповало-
вой, спортсменов, коллег по работе, дру-
зей. Районные руководители отзываются о 
юбиляре как о друге, соратнике или едино-
мышленнике.

В заключение своего рассказа об Учите-
ле с большой буквы приведу слова о юби-
ляре его коллеги, директора ДЮСШ А.Н. 
Кириченко: «Я очень рад, что судьба свела 
нас, краснояружских любителей спорта, с 
К.С. Шаховым. Он добрый, отзывчивый 
товарищ, верный друг и надёжный помощ-
ник. К нему всегда можно обратиться за 
помощью или советом. Камил Сулеймано-
вич также работает тренером-преподава-
телем по борьбе дзюдо. Для детско-юно-
шеской спортивной школы он как мастер 
своего дела - настоящая находка! С другой 
стороны, это творческая личность, учи-
тель высшей категории, отлично владею-
щий методикой преподавания. Он облада-
тель золотого значка ГТО, Почётный ра-
ботник общего образования Российской 
Федерации. Неспроста скромная по коли-
честву учеников Степнянская ООШ одна 
из самых спортивных школ не только на-
шего района, но и Белгородской области! 
Это неоднократно подтверждалось Почёт-
ными грамотами, кубками и призами как 
областного, так и федерального уровней. 
В чем ещё заслуга Камила Сулейманови-
ча? Даже выпускники, бывшие его учени-
ки, активно участвуют в соревнованиях, в 
том числе и в составе сборной Красноя-
ружского района. И ещё один немаловаж-
ный факт: Камила Сулеймановича уважа-
ют местные жители, коллеги, друзья, роди-
тели и очень любят дети»...

Николай ГАМАНИЛОВ.
Фото автора.

►ВЫБОРЫ-2018◄

У избирательной урны 
впервые в жизни

В России прошли региональные и федеральные 
выборы. В единый день голосования 9 сентября 
граждане выбирали губернаторов, депутатов 
разных уровней, мэров и глав муниципалитетов. 
Всего, по данным ЦИК, в 80 субъектах РФ состоя-
лось около 4800 выборов разного уровня.

Учитель, которого уважают взрослые и любят дети
10 сентября отметил юбилей Почётный работник общего образования РФ, учитель физической культуры Степнянской школы Камил Сулейманович Шахов

На выборах, прошедших в Краснояружском районе в 
единый день голосования 9 сентября, граждане проя-
вили высокую активность: явка составила 82%.

На дополнительных выборах депутата Белгород-
ской областной Думы шестого созыва по Грайворон-
скому одномандатному избирательному округу № 12 
наибольшее количество голосов набрала кандидат в 
депутаты от Всероссийской политической партии 
«Единая Россия» Горбач Валентина Николаевна. Ей 
отдали голоса 75,8% избирателей, принявших уча-
стие в голосовании.

На выборах депутатов Земских собраний городского 
и сельских поселений в Краснояружском районе избра-
но 78 депутатов, 70 из них - от Всероссийской поли-
тической партии «Единая Россия», 8 самовыдвижен-
цев.

Краснояружская территориальная избирательная комиссия.


